
Учебно-методическое объединение высших учебных 
заведений Российской Федерации по образованию в области  

авиации, ракетостроения и космоса (УМО АРК) 
 

ПРОТОКОЛ  № 2 
заседания Президиума 

г. Москва        5 сентября 2007 г. 
 
Присутствовали:  
О. С. Ипатов, ректор Балтийского государственного технического 
университета; 
Ю. Ф. Гортышов, ректор Казанского государственного технического 
университета; 
А. Н. Геращенко, ректор Московского авиационного института 
(государственного технического университета); 
А. П. Петров, ректор Российского государственного технологического 
университета; 
В. А. Полетаев, ректор Рыбинской государственной авиационной 
технологической академии; 
В. А. Сойфер, ректор Самарского государственного аэрокосмического 
университета; 
В. И. Хименко, проректор Санкт-Петербургского государственного 
университета аэрокосмического приборостроения; 
Г. П. Беляков, ректор Сибирского государственного аэрокосмического 
университета; 
М. Б Гузаиров., ректор Уфимского государственного авиационного 
технического университета; 
Ю. А. Сидоров, советник ректора МАИ; 
А. Ю. Сидоров, заместитель председателя УМО АРК. 
 
Повестка дня: 
1. Разработка федеральных образовательных стандартов третьего 
поколения. 
2. Утверждение плана работы УМО. 
3. Разное 
 
Сойфер В.А. Предложил дополнить повестку дня и заслушать выступление 
зам. председателя УМО АРК Ю.А.Сидорова о работе УМО АРК за 
отчетный период. 
Сидоров Ю.А. Доложил присутствующим о деятельности УМО АРК за 
отчетный период. 
Сойфер В.А. Предложил работу УМО АРК признать удовлетворительной и 
приложить представленный отчет  к протоколу данного заседания. 



 
I. Слушали: 
Геращенко А.Н. Проинформировал о разработанных Министерством 
образования и науки планах по закупке Федеральных образовательных 
стандартов третьего поколения. В существующем перечне направлений 
подготовки специальности УМО АРК записаны как моноуровневые. 
Конкурс на их разработку планируется объявить в следующем году. 
Однако многие специальности наших вузов будут переведены на двух 
уровневую систему. Поэтому важно выработать единые подходы  к этой 
проблеме.  
Летом мы разослали во все вузы УМО письмо с просьбой направить свои 
кандидатуры в рабочие группы по отдельным направлениям. Такие 
кандидатуры многие вузы представили. На основе представленных 
предложений сформированы рабочие группы по разработке стандартов. 
Предлагается утвердить состав этих групп. 
В ближайшее время необходимо собрать проректоров по учебной работе 
для координации этой работы. 
 
Постановили: 
1. Создать рабочие группы по подготовке образовательных стандартов 
по специальностям, входящим в УМО АРК. 
2. Созвать совещание проректоров по учебе вузов УМО для 
организации и координации работы. 
3. На заседаниях УМО провести обсуждение различных форм, уровней 
и методов подготовки специалистов для авиации и космонавтики. 
 
II. Слушали: 
Сидоров А.Ю. Проинформировал о разработанном плане работы УМО 
АРК и представил его участникам. 
 
Постановили: 
1. Утвердить план работы с учетом предложенных замечаний. 
2. Заместителю председателя УМО А.Ю. Сидорову обобщить 
высказанные участниками заседания предложения по совершенствованию 
системы высшего аэрокосмического образования. 
3. Включить данные предложения в документы, направляемые в 
Правительство. 
 
III. Слушали: 
Пудалова Е.И., эксперт ОАК. Проинформировала о ведущейся ОАК работе 
по кадровому обеспечению своей деятельности, подготовке, привлечению 
и закреплению персонала. Мы определяем свои потребности и налаживаем 
сотрудничество в вузами. На МАКСе проведено расширенное совещание с 



предприятиями  и учебными заведениями. Был разослан протокол, 
сформулированы предложения в Министерство  образования. В настоящее 
время ОАК разрабатывает свои профессиональные стандарты, МАИ 
конструктивно проработало предложения по этим стандартам. В рабочие 
группы по профессиональным стандартам включены представители вузов.  
 
Постановили: 
1. Принять информацию к сведению. 
2. Усилить работу с работодателями вузов УМО АРК, в том числе и по 
подготовке новых профессиональных и образовательных стандартов. 
 
 
Приложение № 1 — предложения участников заседания. 
 
 
Председатель заседания    А. Н. Геращенко 
 
Секретарь       О. В. Зеленова 



Приложение № 1 
К протоколу № 2 
заседания Президиума 

 
Предложения участников 

 
1. Разработать отдельные нормы финансирования подготовки 
специалистов для наукоемких отраслей, и прежде всего для 
аэрокосмической отрасли. По наиболее важным направлениям подготовки 
установить соотношение преподаватель - студент 1 к 4. 
2. Создавать комплексные центры подготовки, интегрирующие ПТУ, 
техникумы и вузы. Это должна быть единая организационная структура. 
Учащийся, получивший рабочую специальность должен иметь 
возможность либо пойти работать на предприятие, либо продолжить 
обучение. Для этого необходимы взаимосвязанные стандарты для всех 
уровней подготовки. Фактически при этом реализуется принцип 
многоуровневости. В этой связи интересен опыт Татарии, где 
формируются образовательные кластеры по отраслям промышленности. 
3. В бюджетах госзаказов для промышленности выделять 3% средств 
на НИР в вузах, из которых 25% должно выделяться на НИРС. 
4. Разработка образовательных стандартов обязательно должна 
опираться на профессиональные стандарты. 
5. Любое постановление о поддержке образования должно опираться 
на конкретное обеспечение, а не быть чисто декларативным. 
6. У промышленности должны быть налоговые льготы на помощь 
вузам. 
7. Необходима разработка законодательного обеспечения перевода 
бюджетной подготовки на контрактную основу.  
8. Разработать программу закрепления молодых кадров в 
промышленности и вузах, основным пунктом которой – обеспечение 
жильем, в том числе через льготную ипотеку. 
 
 


